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■“回眸楼市调控”(五)

奥巴马拟向富人加税，原因何在？

在最近的美国总统国情
咨文中，奥巴马提出要向年
入过百万美元的富人征收

“巴菲特税”。富人税率将初
步定在30%或以上。

与向富人加征税收有关，
这次国情咨文出现了一些令
人关注的听众。股神巴菲特
的秘书博萨尼克获邀进入第
一夫人米歇尔的包厢列席国
情咨文。本来，博萨尼克作为
一个公司秘书是无缘受邀
的。但正是这个秘书说服了

巴菲特支持向富人开征重
税。巴菲特现在所缴纳的税
率是17.4%，而收入比其低好
多的女秘书却要向政府缴纳
35.8%的税率。因此，博萨尼
克、巴菲特及许多美国人认为
美国当前的税制结构有问
题。除了在国情咨文中提及
博萨尼克和巴菲特的例子外，
奥巴马还提到美国共和党一
位总统提名候选人罗姆尼。
此人年入100万美元，而其纳
税额仅为收入的 13.9%。因

此，奥巴马认为美国过去的做
法是与常态相违背的。

在发达国家和地区中，
美国的贫富差距首屈一指。
在金融危机前，美国最富的
1%人口拥有该国三成多的
财富，而剩下 19%的高收入
阶层拥有大约五成左右的财
富。因此，两类数据相加的
结果是，收入最高的两成美
国人拥有该国约 85%的财
富。年入百万美元就可以跻
身上述1%人口之中。不过，
这些人承担的税负恰恰比剩
下的99%人口要低得多。

2008 年金融危机后，美
国的贫富差距事实上处于扩
大的状态中。许多低收入阶
层为柴米油盐而焦虑，而最富
有的阶层却仍然挥金如土。

更有意思的是，这些美国富人
甚至还享有美国政府提供给
民众的住房、育儿等方面的税
收减免。因此，美国政府在调
节居民收入分配方面有很大
的改善空间。除了上述的富
人加征税收之外，奥巴马还强
调，美国政府应该只给穷人和
中小企业提供各种税收优惠
和财政补贴。

但向富人加税还是遭
到许多人的抵制。以美国
共和党人为代表，他们主张
维持现状，反对特别向富人
增加税负。他们认为，向富
人征重税可能导致大量的
资金逃出美国，这会引发股
灾。到时还会反过来影响
到美国的各种退休基金的
运作，也会影响就业机会。

许多学者的研究表明，
社会、经济发展到一定的程
度，人们越来越关注分配的
公平问题。这也是各国发展
的共同规律。而美国之前奉
行的是市场经济和小政府原
则，因此政府只是轻度介入
收入再分配议题。而事实上
这种做法正受到各方质疑。
在社会福利越来越完善的今
天，美国的穷人往往发现自
己及家庭越来越脆弱。特别
是在金融危机的冲击下，许
多普通民众的生计每况愈
下。因此，美国社会要求政
府关注再分配问题的呼声也
越来越大。而奥巴马提出向
富人加征税收正是对此呼声
的回应。

要求富豪多交一些税收

的难度不宜低估。有人担心，
开征巴菲特税收之后，各种中
介机构的收入会大幅增加，美
国的国库却不会有所改善。

但无论最终的结果如
何，在市场经济负面效应日
益凸显的今天，政府的适当
作为更为重要。比较难能可
贵的是，当前奥巴马政府所
提出来改善社会分配的工作
是渐进和有序的。比如在提
出开征巴菲特税收之前，政
府已经出台不少措施增加应
对富人避税的办法。与此同
时，美国政府对中低收入者
的扶助有所增强。给底层民
众减压、从富人处征收更多
税收是其他国家政府可以学
习的一面。

□吴木銮（香港 学者）
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过年是个“关”

房价大跌，多数人高兴还是不高兴

许多学者的研究表明，社会、经济发展到一定的程
度，人们越来越关注分配的公平问题。这也是各国发
展的共同规律。

需要买房和改善住房条件的人，要远大于有房可以投机炒作发财的人，也从根本上决定了
房价下降，大多数市民是高兴的。

■ 管窥天下

■ 财经漫谭

返工荒
据《国际金融报》报道，今年

春节过后的“民工荒”几成定
局。在长三角地区，许多农民工
以往的往返旅程将变为单程。
随着内陆省份经济快速发展，农
民工开始从长三角等沿海地区
“回流”的趋势越发明显。

中国人过的是农历年，
当西方人在圣诞后欢庆着

“Happy new year”之时，
“我们这儿”其实并不怎么
上心，在“我们这儿”真正作
数的是那个叫做“年”的怪
兽，如果年前不把该干的事
干 完 、把 该 还 的 钱 还 清 ，

“年”这个“关”就难过了，而
在这个龙年“年关”，真是有
人欢喜有人愁。

茅台酒在这个龙年新春
里绝对是个大赢家，在年关
前，贵州茅台就抑制不住欢
喜，发布了业绩预增公告，
公告称，由于产品销量和价
格上涨，该公司 2011 年归属
于上市公司股东的净利润预
计较上年增长 65%以上。其
实不用看数据也能猜到，茅
台酒在 2012 年春节必定又
赚了个盆满钵满。尤其是茅
台酒上了胡润奢侈品榜单之
后，买茅台酒送礼一定更是

“体面过人”了。
同样在这个年关，大半

年前发生渤海溢油事故的责
任方，终于真正有了实质性
的举措。1月 25日，农业部、
康菲公司、中海油总公司分
别公告：康菲出资 10 亿元，
用于解决河北、辽宁省部分
区县养殖生物和渤海天然渔
业资源损害赔偿和补偿问
题。此外，康菲和中海油从
其所承诺启动的海洋环境与
生态保护基金中，分别列支
1 亿元和 2.5 亿元，用于天然
渔业资源修复和养护、渔业
资源环境调查监测评估和科
研等方面工作。

10 亿元的赔偿，对于那
些因为溢油事故而无法正常
生活的渔民来说，无疑是新
年中让人振奋的好消息。但
是，对于这笔赔偿金的许多
实际细节与问题，公告并未
透露。在具体落实资金赔偿
时将如何秉持公告中声称的

“公开透明、公平公正”，其实
才是真正考验，相关部门如

何过此关？我们拭目以待。
对于香港汇丰银行的员

工来说，这个年关就彻底是
在忐忑与焦虑中度过了。

年前，香港汇丰银行内
部盛传春节后公司将大规模
裁员，涉及人数达 1000 人。
尽管公司发言人拒绝回应，
但事实上，自汇丰银行去年9
月宣布未来3年裁减3000人
以来，目前已经裁员约 500
人。香港银行业雇员协会主
席介绍，有七成半汇丰雇员
认为裁员消息打击士气，开
始有忧虑及焦虑症状；六成
人无法集中精神工作。

面对如此的失业危机，
叫人们如何还有心情过年？
日日都蜗居在家长吁短叹也
不足为奇。同样在家叹息年
关难过的应该还有广大中小
房地产公司的员工。

北京去年有超过四百家
的房地产开发企业的资质证
书被注销。分析人士普遍认
为，春节过后房地产行业将
面临深度调整，而在这重新
洗牌的过程中，那些财力不
足的中小房企凶多吉少，资
金实力雄厚的大型国有房企
则继续扩张，这是否也应验
了此前人们对于楼市将由国
企唱主角的预言呢？

在美国，也有一个“预言
帝”——比尔·盖茨，传说他
早在1991年就预言柯达公司
将衰败。不管这传言的真假，
曾经的“胶卷巨人”柯达公司
确实在中国的农历新年前宣
布，已申请破产保护。

根据美国破产法，申请
破产保护的目的并非让公司
关门大吉，而是加强该公司的
偿债能力，使非战略性的知识
产权能够赚钱。由此，不少业
内人士仍相信，柯达或许能凭
借手中大量的专利，背水一
战，转而东山再起。借这些吉
言，我们衷心祝愿柯达能够渡
过这个“生死关”。
□吴小的(北京 媒体从业者)

众所周知，楼市调控的
主旋律就是“促进房价合理
回归”。但是这样的基调，似
乎和一些人的说法正好完全
相悖。据报道，清华大学教
授李稻葵就警告：“如果房价
在北京、上海、广州出现10%
下降的话，一定会带来比房
价上涨 30%还大的社会问
题。”还有房地产业内人士
称，房价下降，多数人会不高
兴。那么，房价下降，对中国
城市的大多数市民来说，究
竟是利大于弊，还是弊大于
利，还是要靠事实说话。

房价下降，究竟是对大
多数市民有利还是不利，判
断的最重要基本点，就是看
现在的中国城市，究竟是需
要买房或者改善住房的人
多，还是投机炒房的人多。
房价下降老百姓不高兴的

一个基本的前提，一是绝大
多数都有自己的住房，二是
城市人均的住房水平都已
经小康，无需改善和提高，
甚至大部分人还有闲房可
作为投资资本。

对此，住建部政策研究
中心主任陈淮就曾多次公开
表示，我国城镇人均住房建
筑面积只有 20 平方米。至
于住房自有率，来自上海的
第六次人口普查数据很能说
明问题：该市自有房屋比例
仅为57.9%，也就是说，四成
以上的上海常住人口没有自
己的住房。加上那些人均住
房水平很低的“半无房户”

（指人均住房面积不到住房
小康标准一半的居民），上海
无房户或半无房户已高达居
民总数的六七成。

造成一个城市六七成

人口需要买房或改善住房
的根本原因，一是中国的城
市化已经形成历史上最大
的人群迁徙。1998 年末全
国城镇人口为3.79亿，而到
去年底，全国 13 亿多人口
中，已经有一半以上生活在
城市。今后 20 年间，中国
还将有 2-3 亿人口转移到
城市。二是生活的提高使
中国城市居民的住房需求
呈现爆发性地增长。2000
年我国城镇居民的人均住
宅建筑面积只有 20.3 平方
米，城市人口的激增使人均
住房面积多年来更趋下降
之势。而按照住房小康的
要求，到 2020 年，我国城镇
居民住房人均面积应达到
35 平方米。新市民的激增
和越来越多的老市民需要
改善住房，决定了中国城镇

的大多数市民，需要买房的
人，要远大于有多套房可以
投机炒作发财的人。也从根
本上决定了房价下降，大多
数市民是高兴而绝非受损。

这里还需指出的是，对
城市中的有房一族来说，绝
大多数还都只拥有自己所
住的一套房。无论房价如
何涨跌，对他们来说都无关
紧要。因为房价再高他们
不可能拿出自己唯一的栖
身之处来进行炒房投资。
房价下降真正“受伤”的，还
是那些拥有多套住房可进
行投机炒作的权贵和先富
阶层。但这些人毕竟只是
少数。任何住房政策，都是
要维护多数民众的利益，而
绝不能沦为少数利益集团
的发财工具。

□沈晓杰（财经评论人）
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